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「拉布」是議會政治的專門術語， 英文是Filibuster，

指在議會故意發表冗長演講以拖延某一議案的表決。

Filibuster一詞來自西班牙語的filibustero，本意指16世紀活

躍在加勒比海、專靠劫持商船為生的海盜。惡意和無休

止的「拉布」，實際上也等同於劫持議會。雖然議員

「拉布」非本港獨有，但卻沒有一個議會可以因為幾個

議員「拉布」就劫持行政立法關係，癱瘓議會和政府運

作。按照國際社會通例，許多國家或地區的議會都制訂

一套限制拉布的機制，在得到一定比例的議員同意下，

可以強制結束拉布，防止議會被少數議員劫持，確保會

議能夠正常進行。不少外國議會中止「拉布」的機制，

包括結束動議或者是限定會議時間等，以防止有少數人

以拉布劫持議會。

幾個「拉布」議員造成議會和政府癱瘓

近年來，極少數幾個議員動輒「拉布」，由高鐵撥

款、遞補方案、政府重組、長者津貼以至今次的預算

案，香港特區行政與立法的正常關係，已經被他們劫

持，造成了議會和政府運作陷於癱瘓、經濟民生受到衝

擊的怪相，這在世界上都是罕見的。

立法會預算案「拉布」已延續一周，立法會的其他事

務包括事務委員會的每月例會、法案委員會會議被迫押

後，整個議會被「拉布」議員劫持。除議會運作被癱瘓

外，預算案「拉布」至今，直接損耗公帑已達二千萬。

梁振英昨日指出，市民對「拉布」虛耗絕大部分議員精

力及時間，甚至虛耗公帑感到極之不滿，盼望能夠將這

個信息帶到議會。他說，「有人用『財政懸崖』這四個

字來形容，我是十分同意。這個問題需要社會正視，政

府亦有責任向社會及廣大市民講清楚，5月15日前不能

夠通過《撥款條例草案》造成不可挽回的影響」。

「為何香港變成這樣？」

如果5月15日仍未能通過新一個財政年度的預算案，

當局在6月就會面對斷炊之憂，屆時所有公務員將不能

出糧，綜援、生果金以及新推出的長者生活津貼等也將

不能發放。而且，當局在預算案上就各項政策為基建項

目進行的撥款也將被迫中止，惠及基層、中產及企業的

330億元紓困措施也不能如期推出，對於市民生計以及

本港經濟都將造成沉重的打擊。稅務局亦警告，今年預

算案提出的稅務寬免措施，如果受議員「拉布」影響，

本年評稅可能要用舊有基準出稅單，一些公營機構或要

動用財政儲備。「拉布」惡果由全社會承擔，「拉布」

議員如此肆意妄為，實在不能容忍！梁振英曾形容「拉

布」情況嚴峻，不少外資公司也質問：「為何香港變成

這樣？」

議員和主席應該立場清晰反對「拉布」

「長毛」梁國雄等三、四個「拉布」議員，把其他議

員的寬容當成軟弱可欺，把立法會主席的包容當成束手

無策，由此肆無忌憚地在立法會玩㝚。這種無賴行徑，

不禁讓人聯想起《水滸傳》中的潑皮「沒毛大蟲」牛

二，牛二專在街上撒潑行兇，連開封府也治他不下。

「拉布」議員橫行霸道、欺凌他人，靠的也就是一個

「潑」字。牛二雖咄咄逼人、無理取鬧，但遇到硬漢子

楊志，卻遇到了剋星。連日來，有不同團體和市民到立

法會請願，譴責「拉布」議員的行為，促請主席「剪

布」。今次民意清楚反對「拉布」，立法會作為民意機

構，應該以民意為依歸，立法會議員包括主席應該履行

好作為立法會議員的職責，不能逆來順受被「拉布」議

員劫持。

梁國雄多番就「剪布」提出司法

覆核是無理取鬧，最終也遭到失敗。

上訴庭4月18日判決的最大意義，在於確認立法會主席曾

鈺成「剪布」合法，有權引用《議事規則》維持會議正

常進行。面對梁國雄再度在財政預算案上「拉布」，立法

會主席有責任果斷「剪布」，以免癱瘓政府運作。

公民黨民主黨同樣是「拉布黨」

市民都不希望惡性「拉布」損害經濟民生，這次預算

案是對所有立法會議員的一次檢驗，究竟他們是以黨派

私利為重，還是以市民利益為重。所有負責任的議員都

應抵制預算案「拉布」，並且應主動要求主席果斷「剪

布」，維持議會的正常進行。

必須指出，公民黨、民主黨等反對派議員知道預算案

茲事體大，明顯不想得罪選民，所以一早表明不支持

「拉布」，並撤回之前對預算案提出的所有修訂，以示切

割之態。不過到了實際「拉布」之時，反對派議員又輪

流發言，或故意造成流會，令「拉布」可以延續，這暴

露公民黨、民主黨與「人民力量」和社民連，都同樣是

「拉布黨」。

梁振英呼籲立法會議員履行好作為立法會議員的職

責，實際上表達了行政立法關係不容幾個議員劫持的呼

聲。歷盡政客的操弄和損耗，香港社會一定要向「拉布」

議員說「不」。

特首梁振英昨日在立法會答問大會上，坦承財政預算案不能夠及時通過，對財政、民生和整

個香港社會的運作，都會造成不可估量的影響。梁振英呼籲立法會議員履行好職責，實際上表

達了行政立法關係不容幾個議員劫持的呼聲。當香港社會整體利益被幾個議員劫持的時候，首

先是立法會議員包括主席必須履行好作為立法會議員的職責，不能逆來順受被劫持；整個社會

也要向少數強權者說不，不能任由幾個議會無賴胡作非為。
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陳玉峰在2011年7月1日參與了「人

民力量」和社民連所組織的堵塞中環

行動，黃毓民等人已被宣判罪名成

立，正等候判刑，陳玉峰日前在前往

中環一間律師樓的時候被捕。警方表

示落案控告陳玉峰一項「協助組織未

經批准的集結」及一項「參與未經批

准集結」罪名。據稱當事人曾經利用咪

高峰向集會人士講話指引，並且有錄影

帶作證。警方強調一向依法辦事，絕無

任何政治考慮。警務處長曾偉雄指出，

在拘捕了陳玉峰之後，報紙才作出報道

說陳玉峰是「佔領中環」的核心成員，

警方在事前不知道陳玉峰的身份。

反對派在陳玉峰被起訴後，欲蓋彌

彰，發動了輿論攻勢，說警方這一行動

是針對「佔領中環」而來，《蘋果日報》

更說「佔領中環行動未開始便有成員被

拘捕」。這完全是歪曲事實。所有市民

都看到，陳玉峰加入了「佔領中環」是

保密的，她從來就沒有公開亮相，也沒

有對外表示成為了核心成員。她被捕的

原因只有一個，就是參與了兩年前的堵

塞中環行動。法律面前人人平等，任何

人觸犯了法律，就要接受法院的審訊，

是否有罪，由法庭決定。

如果有任何人認為，做了「佔領中環」

的核心成員，就好像持有了「免罪金

牌」，可以橫行霸道，凌駕於法律之

上，這是天大的笑話，也是非常幼稚的

想法。任何人以身試法，都應該受到法

律的約束和制裁。陳玉峰是一個見習律

師，更加要懂得法律，尊重法律，不要

拿出「佔領中環」的核心成員招牌，以

為擁有豁免權，企圖逃避司法公正的審

訊。

反對派歪曲了這個事件，硬指警方是

要針對「佔領中環」行動，所以等了兩

年才作出起訴。身為港大法律系副教授

的戴耀廷為自己友辯解說，「刑事檢控

時間十分重要，事隔太久會影響證人記

憶」，「警方現時才秋後算賬檢控陳玉

峰，明顯有政治動機，要製造白色恐

怖，但他相信香港人不會退縮」。這種

說法不顧事實，誤導了公眾，顛倒了時

間和空間，這是非常彆扭和低水平的辯

護術。

陳玉峰過去不斷變換工作崗位，不斷

變換居住地方。她當過《經濟日報》記

者，也當過「獨立傳媒」記者，也當過

「三十人會」理事，最近成為了一家律

師行的「見習律師」。警方於2011年7月

2日在中區干諾道中集會中拘捕93人，

經調查及徵詢法律意見後，決定拘捕及

檢控其中9名男女，當中包括陳玉峰。

其餘8人願意接受調查，案件已審理。

但是陳玉峰拒絕協助調查，而且玩失

蹤，警方曾多次聯絡不果。警務處長曾

偉雄說，警方2012年1月已通緝她，曾

致電她20多次，警察上她寓所10多次找

尋她。導致延遲起訴，完全是陳玉峰逃

避通緝所造成的。怎麼這位港大法律系副教授，可

以說成是警方拖延了兩年才進行起訴呢？法律專業

不是以事實為依據嗎？發出通緝令的時候，戴耀廷

還沒有提出「佔領中環」行動，戴耀廷還未有招兵

買馬，沒有邀請陳玉峰加入。警方怎麼能夠預測未

來，提早制定一個延遲起訴的計劃，針對「佔領中

環」製造白色恐怖？這說明了戴耀廷完全是信口開

河，為了砌警方生豬肉，什麼經不起推敲的說話也

說得出來。

現在港人都可以看到，無事生非，無中生有，製

造所謂「白色恐怖」的，正是戴耀廷這些發起「佔

領中環」的搞事者，他們要搗亂香港的法律秩序，

製造人心恐慌，顛倒是非，造謠惑眾，散播所謂

「白色恐怖」，又怎能夠騙人？
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四丑拉布齊插水
立會議員評分跌

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振英昨日在立法會特首答問大會上，批評拉布

議員對香港社會造成影響。香港研究協會昨日公布的民調發現，受拉布戰影響，受訪市民給

予全體立法會議員工作表現的評分顯著下跌了0.1分，至2.56分，4名拉布議員的評分均全面

下跌，其中以社民連主席梁國雄和「人民力量」議員陳偉業跌幅最大，分別下跌0.15分和

0.11分，至2.74分和2.49分。

香港研究協會於4月30日至5月7日，成功訪問了
1,167名市民，以1分為最低分，6分為最高分，就立法
會議員最近1個月的表現評分。結果發現，大部分受
訪市民對立法會議員最近的工作表現未表認同，其中
對議員審議議案表現的評分較3月11日至19日的調查
下跌0.12分至2.28分，監察政府方面的評分則下跌0.08
分至2.8分。
在直選和功能界別議員表現，地區直選議員的整體

表現評分大跌0.21分，而功能界別議員的整體表現評
分卻上升了0.04分，至2.28分。調查負責人分析，直
選議員整體表現評分錄得較大跌幅，相信與近日的拉
布事件及早前較多直選議員缺席會議導致流會有關。
就70名議員的個人表現評分，調查發現，除了「拉

布四丑」外，大部分反對派議員的表現評分均有所下

跌，公民黨黨魁梁家傑的評分暴跌0.49分，至2.57
分，為是次調查錄得的最大跌幅，該黨另一議員陳家
洛亦大跌0.35分至2.77分。同時，民主黨議員何俊仁
的評分跌0.2分至2.68分，同黨議員涂謹申、胡志偉，
和民協議員馮檢基分別下跌0.08分、0.4分和0.09分，
至2.43分、2.99分和2.96分。近期煽動碼頭工潮的職工
盟議員李卓人亦大幅下跌0.24分至2.71分。

阿曾嚴處拉布升分

近日嚴格處理拉布戰的立法會主席曾鈺成的評分則
顯著上升0.43分，有3.57分，為所有議員中升幅最高
者。

減點人仍㝛半小時

民望大跌，只令「拉布四丑」稍為收斂。立法會昨
日下午舉行特首答問大會後，繼續審議撥款條例草
案，在5個半小時會議內，「四丑」「只」3次要求點
算法定人數，惟已佔用會議時間34分18秒。「人力」
議員陳偉業昨晚9時要求點算法定人數時稱：「今日
點人數的次數不多，不如給大家一點休息時間。」會
議於昨晚10時休會，只完成了3項合併辯論，尚餘134
項合併辯論有待處理，將於今晨9時復會。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就有傳媒指，香港
援建四川省臥龍自然保護區的「中國保護大熊貓研
究中心」項目工程進度滯後，懷疑有公款遭挪用和
農民工被拖欠工資的情況，特區政府昨日發表聲
明，指經當局查證，事件與所謂「挪用公款」無
關，而是涉及項目的承建商與其中1個分包商之間因
工程酬金問題而產生的糾紛，後者以不支付農民工
工資作為談判手段。在川方人事與勞動部門介入
後，已適時處理，據悉目前川方亦沒有收到其他與
工資相關的投訴。

重建環境艱難 料年底前完工

特區政府發言人昨日在回應傳媒查詢時指出，自

2009年初開始以來，一直面對重重困難：通往臥龍的
省道303經常受山洪和泥石流災害破壞而出現斷路和
通訊中斷，冬季冰凍歇工期更長達六個月，環境困難
和施工條件欠理想令施工隊伍不穩定，援建工作舉步
維艱。不過，在川港雙方的共同努力下，重建工作已
漸見成果。
發言人續說，耿達鄉的「中國保護大熊貓研究中心」

和都江堰的「大熊貓救護與疾病防控中心」正逐步完
成，而自3月初冬歇期結束後，研究中心的承建商已
全面復工，目前已完成超過70%，預計項目可於年底
前竣工。
在臥龍援建項目上，川方已設立機制，規定承建商

須繳付農民工工資保證金或提供擔保，以保障農民工

如期獲發全額工資。人事與勞動保障局除設立投訴舉
報電話和進行日常巡查外，亦開展針對區內建築企業
農民工工資支付情況的專項檢查，切實保障農民工的
合法權益。

港顧問監察資金運用

發言人重申，香港特區參與四川援建項目是嚴謹、
有效和按規章的：資金管理是按照川港兩地政府同意
的《特區援建合作安排》訂下的原則，以項目為基
礎，並開設獨立專戶，專款專用，資金按工程的實質
進度發放。
香港特區的獨立專業顧問在執行技術檢查時，會核

對資金運用情況。四川省監察廳和審計廳亦按法規對
特區援建項目進行監察和審計。每個援建項目在工程
竣工後，必須進行竣工決算審計，以確保資金用得其
所。過去四年多以來，有關機制行之有效，確保援建
資金用得其所。

港府：外判糾紛致臥龍工程滯後

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為增進外軍對

本港和駐港解放軍的了解，加深友誼，來自54個

國家的97名駐華武官、副武官和夫人，應國防部

邀請，在武官團團長、奧地利駐華武官海因斯阿

斯曼上校的率領下，於5月7日來港訪問。

前日上午，在石崗軍營，駐港解放軍副司令員

董朝少將致辭歡迎武官團，駐港解放軍副參謀長

兼空軍參謀長李安印大校介紹駐軍情況，並現場

回答了武官提出的問題。武官還參觀了駐軍的部

分陸軍、空軍武器裝備。下午，武官團結束訪

港，乘車返回深圳。

這是解放軍駐港以來，第三次接待駐華武官團

來訪。2004年2月16日，56個國家的100多名駐華

武官、副武官偕夫人第一次到駐軍參訪。第二次

是在2008年9月19日，來自53個國家的100多名駐

華武官、副武官偕夫人組成的武官團赴駐軍參觀

訪問。

駐華武官團訪港駐軍 徐英偉喜再當爹 享零配額侍產假
立法會連場拉布，令政治氣氛相當沉悶，此時

特區政府就傳來「添丁」好消息：民政事務局政
治助理徐英偉即將實現「三年抱兩」。徐英偉昨
日說，他的第二名家庭新成員將於暑假期間出
生，又笑指特區政府多項新政，令他放下了當爸
爸的忐忑心情：當局實施的雙非零配額，令他要

覓得產婦床位「無難度」，落實男士侍產假，令他可
以安心迎接新生命。
徐英偉昨日說，太太一直希望生個女孩，和仔仔

一起湊成一個「好」字，惟醫生初時說太太腹中塊
肉為女兒，但近期又說是男孩，為免「思慮過甚」，
他決定放下「男女觀」，一心等待BB出世後，靜待大
自然來「揭盅」，又坦言自己近期的工作十分忙碌，
還未有時間為BB改名：「中英文都未改。我㜺唔八
卦，唔使搵人算八字，只要開心就可以了。」

產床鬆動 安心侍產

他續說，自從特區政府落實雙非零配額後，醫院

產婦床位隨即「唔緊張」，「太太最初去睇醫生時，
醫生都沒有要求立即落訂預留床位，就算我們近日
主動問醫生幾時可以落訂，醫生仍然講『唔使急，
仲有位』，反而自己較為緊張」。
早前剛好用完全年的假期到上海修讀博士學位，

徐英偉已成「無假人士」，幸特區政府落實男士侍產
假：「現在可以安心留港，等待新生命出世了。」

研兒童心理防大仔呷醋

雖期待迎接新生命外，徐英偉也記㠥要顧及大仔
的感受，不想仔仔覺得「爸爸、媽媽唔再錫我了」，
故他近日常到書局找一些兒童心理學書籍研究，學
習與囝囝相處之道：「有很多朋友及書都有講，要
買定一份禮物，當BB出院回家時，一併帶回家，把
這份禮物送給大囝，令他不會感到被冷落。」他又
說，自己早前常到灣仔街市搜尋小朋友衫、褲、玩
具等物品，兩名小朋友相差2年半，希望到時不會
「爭玩具」啦。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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■4名拉布

議員的評分

均 全 面 下

跌，其中以

梁國雄(後)

和 陳 偉 業

(前左)跌幅

最大。

彭子文 攝


